

# EDITORIAL

## DIVISIÓN CIENCIAS DE LA SALUD INVESTIGACIÓN Y FUTURO

El futuro de la investigación en la Universidad Santo Tomás y la División de Ciencias de la Salud se ha enmarcado desde el nacimiento de los grupos de investigación y hasta hoy, por temáticas pertinentes para el contexto en que se desarrollan sus actividades y de esta manera los grupos se han venido posicionando en el sistema de investigación en Colombia.

La investigación en la División de Ciencias de la Salud inicia su trabajo con los procesos de formación en investigación en los diferentes programas y mucho antes de la llegada de los procesos de acreditación en nuestro país, sin embargo, a partir del año 2002 se evidencia la integración a estos procesos de investigación, de los docentes de las diferentes facultades, quienes participaron en la primera convocatoria interna de financiación de proyectos de investigación, momento que coincide con el nacimiento de los grupos de investigación en la División de Ciencias de la Salud, los cuales esbozan por su interés en ciertas temáticas, la importancia de algunos tópicos de investigación en la región, haciendo énfasis en los diferentes momentos del ciclo vital humano, y con un enfoque biosociosocial. De esta manera, los grupos de investigación de la División, cuentan hoy con un importante bagaje de conocimientos y han avanzando en algunas temáticas que les ha permitido iniciar un trabajo de integración o interdisciplinariedad, participación en redes nacionales e internacionales. Una suma de esfuerzos que redundará en beneficio de la población y la región.

Es así como el contexto universitario y sus funciones sustantivas (investigación, docencia, proyección social e internacionalización) sustentan de manera oportuna el desarrollo y crecimiento de los grupos de investigación, que a través de los proyectos de investigación logran poner en práctica el concepto de "Universidad" como agente de cambio social y de educabilidad integral que le otorga la UNESCO a la educación primaria y de los jóvenes, pero que bien se podría prolongar a la universidad, en su contexto de educación integral.

Cabe mencionar en este aspecto, que se cuenta con experiencias que enriquecen el crecimiento de la investigación y de la academia, una de ellas; el Centro Asociado para la Cátedra Unesco, visión y desarrollo, que sobresale como una experiencia de integración de funciones sustantivas, y que efectúa sus actividades en la Facultad de Optometría de la División de Ciencias de la Salud.

Por otra parte, los semilleros de investigación integrados al trabajo de los grupos de investigación, bien cumplen su papel en el proceso de formación para la investigación de los estudiantes, al mismo tiempo apoyan los procesos de investigación en el contacto con las comunidades y logran sensibilizar a los estudiantes en su responsabilidad con el medio y el contexto que les rodea.

¿Y cuales son entonces nuestros retos? La investigación en salud, en la actualidad más que el desarrollo de nuevas terapias, métodos diagnósticos o ensayos curativos, busca evitar o prevenir las enfermedades o en su defecto evitar los factores que se asocian o se relacionan a su aparición y así implementar estrategias de diagnóstico temprano y de prevención de comportamientos de riesgo, además de trabajar para derrumbar las crecientes barreras de acceso que se presentan en nuestras sociedades. Es ahí en donde el futuro de la investigación en salud en el contexto colombiano hace importante la implementación de estrategias de salud pública que logren la reducción de la mortalidad o discapacidad por enfermedades prevenibles, y que a largo plazo mejoren la calidad de vida de las personas en nuestra región.

En ese orden de ideas, el futuro de la investigación estará enmarcado en afianzar la integración de las funciones sustantivas de la Universidad en el trabajo de los grupos de investigación, en un ambiente de educación para la salud y prevención de la enfermedad que permitan dar solución al contexto social y tantos factores determinantes, que rodean el proceso salud-enfermedad de nuestra población, así como marcan el camino para la discusión de políticas públicas que aporten a la solución de estas problemáticas.

Así pues, la División de Ciencias de la Salud de la Universidad Santo Tomás, hace su aporte al alcance de las metas propuestas por la institución en términos de investigación y reconoce el camino recorrido, así como la ruta a seguir para aportar a los objetivos institucionales propuestos.

Como siempre desde la academia, seguiremos trabajando por la salud de los santandereanos, con el compromiso que hasta hoy han demostrado TODOS los investigadores y académicos que hacen parte de la división de ciencias de la salud de la Universidad Santo Tomás.

Gloria Cristina Aranzazu Moya

Coordinador de Investigación de la División Ciencias de la Salud. Universidad Santo Tomás

Correo electrónico: aranzazugloria@yahoo.es